www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

MARTES 24 DE DICIEMBRE DE 2019 | Año XLIV | Número 15.503 | EDICIÓN AMÉRICA

ECONOMÍA Boeing cesa a su consejero delegado en plena crisis del 737 MAX

P37



'IMPEACHMENT' Nuevo choque entre demócratas y republicanos

. .

Polémica en México por los gestos de AMLO hacia la religión

El presidente zanja la iniciativa para acabar con la división Iglesia-Estado

CARMEN MORÁN BREÑA, **México** Desde su toma de posesión hace más de un año, la relación del presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, y su Cuarta Transformación con las diferentes confesiones religiosas en una República laica desde hace siglo y medio ha estado teñida de polémica.

El último episodio ha sido la iniciativa de ley presentada por la senadora María Soledad Luévano, del gobernante Morena, para modificar el principio de separación entre Iglesia y Estado. El proyecto ha tenido que ser frenado por el propio López Obrador tras una avalancha de críticas que veían en esta propuesta una amenaza y un retroceso del laicismo, uno de los pilares de México.

Dos masacres en dos cárceles de Honduras dejan un saldo de 37 muertos

AFP, El Porvenir (Honduras)
Al menos 37 pandilleros murieron este fin de semana en enfrentamientos "orquestados" en las cárceles de Honduras, que el Ejército y la policía tratan de controlar tras una serie de asesinatos vinculados a las maras, las bandas criminales del país centroamericano. Las matanzas se producen después de que el presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, declarara el 17 de diciembre el estado de "emergencia" en 27 penales.

EL PAÍS, en Internet

La edición impresa de EL PAÍS no saldrá mañana, 25 de diciembre, en México y en Argentina. Los lectores encontrarán toda la información en elpais.com. Agredidos por el fundador de los Legionarios de Cristo pedirán en enero a las autoridades mexicanas una reparación por los daños

Las víctimas de Marcial Maciel: "El Vaticano sabía de los abusos"

C. SALINAS MALDONADO Z. ZEREGA. **México** Saúl Barrales no esconde su enojo. Ha cumplido 88 años, 12 de ellos sumergido en una lucha legal infructuosa para conseguir justicia como víctima de abusos de Marcial Maciel, el cura fundador de los Legionarios de Cristo, uno de los grandes movimientos

del cristianismo romano. Para él es una burla el informe interno hecho público el fin de semana, en el que la congregación admite que, desde 1941 hasta hoy, 175 menores fueron víctimas de abusos sexuales cometidos por 33 de sus sacerdotes, al menos 60 de ellos, por Maciel. "Es una lavada de cara", dice. "No es suficiente", conti-

núa, "la institución debe desaparecer". Hartos de no ser atendidos ni por la Iglesia ni por la justicia mexicana, Barrales y otras siete personas que sufrieron los abusos de Maciel cuando eran niños —la mayoría mayores de 80 años—acudirán en enero a las autoridades para exigir reparación por los daños.



NAVIDADES EN EL BELÉN OCUPADO. Miles de peregrinos llegan cada año hasta Belén, la localidad palestina en la que, según la tradición, nació Jesús. Pero el pueblo saca poco provecho del turismo, que en su mayoría pasa unas pocas horas y pernocta en Israel. En la foto, activistas ataviados de Papá Noel reparten regalos a familias locales entre las ruinas de casas demolidas. / MUSSA OAWASMA (REUTERS) PAGINA 10

Un tribunal saudí dicta cinco penas de muerte por el asesinato de Khashoggi

ÁNGELES ESPINOSA, Dubái Cinco personas han sido condenadas a muerte por el asesinato del periodista Jamal Khashoggi en el consulado de Arabia Saudí en Estambul en octubre de 2018, según anunció ayer Riad. Otros tres acusados recibieron penas de prisión. La sentencia exonera a Saud al Qahtani, el controvertido asesor del príncipe heredero y gobernante de hecho, Mohamed Bin Salmán, considerado el contacto entre este y el comando ejecutor.

La relatora de la ONU para las ejecuciones extrajudiciales, Agnes Callamard —quien en una investigación sobre la muerte del periodista apuntó a la responsabilidad del heredero—, y asociaciones como Reporteros sin Fronteras consideraron el fallo una "burla a la justicia".



CARTAS INÉDITAS DE MIRÓ A SU GALERISTA

"Mi obra transporta a un mundo de real irrealidad"

JOSEP MASSOT, **Barcelona** El dinero, la guerra y el gusto pueblan la relación epistolar que ha visto la luz en Francia entre Joan Miró y su galerista en Estados Unidos, Pierre Matisse, hijo del también pintor. "Si no cobro regularmente, no puedo vivir", se queja Miró al que fue uno de sus mejores amigos ante el retraso en los

pagos. En otra carta, menos prosaico, promete: "Mi obra te transportará a un mundo de real irrealidad". La relación arrancó en los años treinta y no fue ajena a las vicisitudes de la Guerra Civil, que Miró vivió pendiente de su suerte y la de su familia. "Al final", escribió, "acabaremos por aplastar al monstruo fascista".